

## AVANT-PROPOS

Au cours de l'automne 1988, l'Institut canadien pour la paix et la sécurité internationales a réuni un groupe de hauts fonctionnaires à la retraite et leur a demandé de s'interroger en profondeur sur l'incidence qu'auraient les changements survenant en Union soviétique sur les relations Est-Ouest. Vu l'expérience de ces personnes et la gamme des opinions qu'elles représentaient, l'Institut les a également priées de rédiger un rapport sur le sujet pour partager leurs pensées et idées avec un auditoire plus vaste.

Le groupe a poursuivi ses discussions en 1989 et au début de 1990, soit pendant une période de grands bouleversements en Union soviétique et en Europe, lesquels ont fondamentalement modifié l'état des relations Est-Ouest. Le groupe a terminé ses délibérations en avril 1990 et déposé à la mi-juin un rapport intitulé *East-West Relations in Transition: Towards a New European Order*. L'ouvrage, qui aborde une vaste gamme d'aspects, éclaire le lecteur au sujet des grands facteurs influant sur les relations Est-Ouest et de certains effets qu'aura sans doute la nouvelle conjoncture.

Le rapport, qui compte environ 130 pages, est à la bibliothèque de l'Institut, et l'on pourra se le procurer en en faisant la demande. Cependant, vu l'intérêt marqué que le sujet suscite et l'étendue de l'expérience des membres du groupe, l'Institut a décidé de diffuser des extraits du rapport auprès d'un plus vaste auditoire. Le présent Document de travail contient donc l'introduction du rapport complet, les pages sur les divers scénarios possibles dans l'avenir, et les conclusions. En outre, comme l'évolution des faits sur la scène soviétique suscite beaucoup d'intérêt, nous avons ajouté en annexe le chapitre du rapport portant sur l'URSS.

J'aimerais souligner la diligence avec laquelle le groupe s'est acquitté de sa formidable tâche. Les membres ont souvent dû examiner des questions nébuleuses et fonder leurs propos sur une situation changeante. Au cours des dix-huit derniers mois, le rythme des changements a été remarquable, et tous les analystes ont dû s'adapter à une conjoncture modifiée et en mutation rapide.

Le Directeur général,  
Bernard Wood  
Juillet 1990